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BLOCO DE NOTAS

Matrícula da rede estadual de 
ensino começa nesta 
segunda-feira (13)

O período de matrícula da rede estadual de ensino para o ano letivo de 2025 
será iniciado, em toda a Bahia, na segunda-feira (13) e se estende até 21 de 
janeiro, de forma totalmente on-line. O primeiro dia é reservado exclusiva-

mente para a solicitação de matrícula de Pessoas com Deficiência (PcD). Com o intuito 
de agilizar o processo, a Secretaria da Educação do Estado (SEC) orienta aos interes-
sados que criem uma conta na plataforma http://ba.gov.br em nome do estudante e, 
no dia reservado para a sua matrícula, acesse o sistema para solicitar a vaga na escola, 
especificando a série e o turno desejados.

Os pais, responsáveis e estudantes devem ficar atentos às datas do cronograma 
de matrícula, que está escalonado por grupos. O segundo dia, terça-feira (14), será 
dedicado para a transferência de estudantes matriculados em escola estadual e com 
frequência regular no ano letivo de 2024, mas que não renovou a matrícula ou preten-
de se transferir para outro colégio estadual.

Nos dias 15 e 16, deverão ser realizadas as solicitações de vagas para os alunos que 
concluíram o 5º ano do Ensino Fundamental em escola municipal e vão se matricular 
no 6º ano em escola estadual ou concluíram o 9º ano do Ensino Fundamental em es-
cola da rede municipal em 2024 e buscam vaga no 1º ano do Ensino Médio. O dia 17 de 
janeiro está reservado para a matrícula de estudantes de todas as rede de ensino em 
todas as ofertas do Ensino Fundamental. Já nos dias 20 e 21 de janeiro será a vez dos 
estudantes de todas as redes solicitarem vaga para o Ensino Médio

Orientações e documentação - Após solicitar a matrícula no portal http://ba.gov.br, 
a pessoa interessada ou seu responsável deve comparecer à unidade escolar, em até 
cinco dias úteis, para apresentar os documentos obrigatórios, que incluem Histórico 
Escolar (original), RG ou Certidão de Registro Civil, CPF, comprovante de residência 
atualizado e Carteira de Vacinação (para alunos até 18 anos). A SEC reforça a impor-
tância de cumprir os prazos e apresentar a documentação completa para garantir 
a vaga na unidade escolar e turno desejados e, consequentemente, ter acesso aos 
programas sociais oferecidos pela rede.

Confira o cronograma completo da matrícula 2025:

13 de janeiro: matrícula para Pessoa com Deficiência - PcD
14 de janeiro: transferência de estudantes da rede estadual
15 e 16 de janeiro: matrícula de concluintes do 5º ou 9º ano do Ensino Funda-

mental em escola municipal para o 6º ano do Ensino Fundamental ou 1º ano do Ensino 
Médio em escola estadual

17 de janeiro: matrícula para estudantes de todas as rede de ensino em todas as 
ofertas do Ensino Fundamental

20 e 21 de janeiro: matrícula para estudantes de todas as redes em todas as ofer-
tas do Ensino Médio
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Safra 2024/2025 da soja na Bahia deve atingir novo recorde 
de produção

Uesb abre seleção de bolsistas para 
Doutorado Sanduíche no Exterior

A safra de soja 2024/2025 na Bahia pro-
mete ser a maior da história. Com um 
crescimento expressivo em relação ao 

ano anterior, a produção da oleaginosa no estado 
deve alcançar novos patamares. Os dados divul-
gados pela Associação de Agricultores e Irrigan-
tes da Bahia (AIBA) apontam para um aumento 
de 6,3% na produtividade, 7,8% na área plantada 
e 14,7% na produção total.

Com a semeadura concluída, confirmou-se 
uma área plantada de 2,135 milhões de hectares, 
com expectativa de produção que poderá atingir 
8,582 milhões de toneladas da oleaginosa. Esse 
resultado é fruto de um conjunto de fatores que 
convergiram para um cenário favorável à cultura 
da soja no estado. 

De acordo com o levantamento da Aiba, as 
condições climáticas, com um regime de chuvas adequado e temperaturas amenas, aliadas ao avanço tecnológico e à adoção de prá-
ticas agrícolas mais eficientes, contribuíram significativamente para o aumento da produtividade. Segundo o relatório, a produtividade 
média da safra 2024/25 estimada é de 67 sacas por hectare.

Além disso, os investimentos em pesquisa e desenvolvimento, bem como o apoio de políticas públicas direcionadas ao setor, como o 
Programa para o Desenvolvimento da Agropecuária (Prodeagro) - iniciativa de renúncia fiscal do Governo da Bahia que beneficia o setor, 
fortaleceram a cadeia produtiva da soja na Bahia. 

“A conquista desse recorde consolida a Bahia como um dos principais polos produtores de soja do país, impulsionando a economia 
local e gerando emprego e renda para milhares de famílias. O Oeste da Bahia, principal região produtora de grãos do Nordeste, desem-
penha um papel fundamental nesse cenário, concentrando praticamente a totalidade dos grãos colhidos no estado”, frisa o secretário 
da Agricultura da Bahia, Wallison Tum.

Por meio de Edital, a Coordenação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior (Capes) abre seleção de 
bolsistas para o Programa Institucional de Doutorado 

Sanduíche no Exterior (PDSE). A seleção interna acontece até o 
dia 30 de janeiro de 2025.

Os interessados devem apresentar a documentação solicita-
da no Edital à Coordenação do seu Programa de Pós-Graduação 
ou na Pró-Reitoria de Pós-Graduação. Caso aprovado, o selecio-
nado deverá passar por mais dois processos seletivos: inscrição 
e homologação no sistema Capes. As atividades no exterior 
devem ocorrer entre os meses de setembro e outubro.

Para mais informações ou em caso de dúvidas acesse a pá-
gina da chamada no site da Capes, ou ainda, entre em contato 
pelo telefone (77) 3424-8601 ou pelo e-mail ppg.posgraduacao@
uesb.edu.br.  

AGRICULTURA 
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Vírus altamente contagioso causador de 
gastroenterite aguda, uma inflamação do 

estômago e intestinos, tem rápida proliferação e 
pode ser confundido com outras doenças

deiwerson.santos@cogna.com.br
DEIWERSON DAMASCENO DOS SANTOS

Nessa época do ano, por conta de férias e maior aglomeração de pessoas, sobretudo em praias, pousadas e 
hotéis, é comum vírus contagiosos aparecerem. Um deles, é o norovírus, que já infectou e preocupou Salva-
dor e outras cidades da Bahia por diversas vezes. Altamente contagioso e causador de gastroenterite aguda, 

uma inflamação do estômago e intestino, o norovírus tem rápida proliferação e pode ser confundido com outras do-
enças, haja vista que os sintomas englobam vômito, diarreia, febre e dores abdominais.

 A especialista Kelly Sampaio, coordenadora do curso de Enfermagem da Faculdade Unime Anhanguera explica 
que essa doença pode infectar pessoas de todas as idades e se espalha rapidamente, sobretudo em ambientes fe-
chados, como escolas, cruzeiros, hospitais e até mesmo nos lares.

 "A chamada calicivirose é uma das mais importantes causadoras das gastrenterites em humanos e animais. Devi-
do a sua capacidade de infecção, é facilmente transmitido de pessoa para pessoa. Os sintomas iniciais implicam no 
aparecimento repentino de náuseas seguido de vômitos e diarreia forte. Os infectados também podem apresentar 
febre, dor de cabeça, dor de estômago e dores nos membros, depois das 24 primeiras horas após o contato com o 
vírus”, explica.

 
Kelly alerta ainda, que outro meio de propagação é devido à ingestão de alimentos ou água contaminada. Segundo 

a especialista, não há um tratamento específico para o norovírus, mas a hidratação e reposição de eletrólitos, por 
meio de sais orais ou soro caseiro e hidratação endovenosa nos casos mais graves, contribui para a recuperação do 
problema.
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 "A principal causa de contaminação desse tipo de vírus é a falta de higiene, por isso, a melhor forma de se prevenir 
é manter hábitos básicos de higiene, como lavar as mãos, isolamento dos doentes e higienização do ambiente”, alerta. 
Além disso, é essencial higienizar alimentos, principalmente aqueles consumidos crus, como folhas e vegetais e, caso 
esteja em algum local onde há suspeita de surto, dar preferência pela água mineral, inclusive para escovar os dentes”.

 
Por fim, Kelly Sampaio dá algumas orientações acerca do problema. Confira:
 

Sintomas

Os sintomas mais comuns da infecção por norovírus incluem: náusea, vômito, diarreia aquosa, dor abdominal, febre 
baixa, dor de cabeça e dores no corpo. Eles geralmente começam de 24 a 48 horas após a exposição ao vírus e duram 
de 1 a 3 dias.

 

Transmissão

O norovírus se espalha facilmente de pessoa para pessoa. As principais formas de transmissão incluem: consumo 
de alimentos ou água contaminados, contato direto com uma pessoa infectada, toque em superfícies ou objetos 
contaminados e, em seguida, levar a mão à boca.

 

Prevenção

Lavar as mãos frequentemente com água e sabão, especialmente após usar o banheiro e antes de comer ou pre-
parar alimentos;

Limpar e desinfetar superfícies contaminadas com uma solução de água sanitária;
Lavar frutas e verduras antes do consumo;
Cozinhar frutos do mar completamente.

Tratamento

Não há um tratamento específico para a infecção por norovírus. O tratamento é principalmente de suporte e inclui:

- Manter-se bem hidratado, bebendo bastante líquidos para evitar a desidratação;
- Descansar o suficiente;
- Utilizar soluções de reidratação oral se necessário.

“Em casos mais graves, pode ser necessário o uso de fluidos intravenosos para tratar a desidratação severa. Como 
o norovírus é uma infecção viral, os antibióticos não são eficazes contra ele. Além disso, é essencial buscar orientação 
médica”, finaliza.
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COMO EVITAR A INFECÇÃO URINÁRIA?
sistemas@comuniquese3.com.br
LILIAN LOPES

A infecção urinária é uma condição comum que afeta milhões de pessoas em todo o mundo. Os sintomas podem va-
riar de leves a graves e podem afetar qualquer parte do sistema urinário, incluindo os rins, ureteres, bexiga e uretra. 

Segundo o urologista do Hospital Icaraí Dr. Mauro Nolasco, os principais sintomas costumam ser: 

Micção frequente e urgente: uma das características mais comuns de uma infecção urinária é a necessidade frequen-
te e repentina de urinar. Você pode sentir que precisa urinar com mais frequência do que o normal e pode ter dificuldade 
em segurar a urina.

Dor ou queimação ao urinar: a queimação ou dor ao urinar é um sintoma comum de infecção urinária. Isso pode ser 
causado pela irritação das membranas mucosas do trato urinário devido à presença de bactérias.

Urina turva ou com odor forte: a urina infectada pode parecer turva, com uma aparência leitosa ou com partículas 
visíveis. Além disso, pode ter um cheiro forte e desagradável devido à presença de bactérias.

Dor abdominal ou pélvica: algumas pessoas com infecção urinária podem sentir dor na região abdominal inferior ou na 
região pélvica. Isso pode ocorrer devido à inflamação da bexiga ou dos rins.

Sangue na urina (hematúria): a presença de sangue na urina é chamada de hematúria e pode ser um sinal de infecção 
urinária. O sangue pode ser visível a olho nu ou detectado apenas por exames laboratoriais.

Sensação de mal-estar geral: algumas pessoas com infecção urinária podem se sentir cansadas, letárgicas ou com 
febre baixa. Isso ocorre porque o sistema imunológico está combatendo a infecção.

Dor lombar: se a infecção afetar os rins, pode causar dor na parte inferior das costas, onde os rins estão localizados.
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O especialista alerta que é importante observar que nem todas as infecções urinárias apresentam todos esses sintomas 
e que a gravidade pode variar de pessoa para pessoa. Segundo Nolasco é importante prevenir o quadro com algumas ações, 
como: 

Hidrate-se adequadamente: beber água suficiente é crucial para manter o trato urinário saudável. A água ajuda a diluir 
a urina e a eliminar as bactérias que podem causar infecções.

Praticar uma boa higiene pessoal: lavar as mãos regularmente e limpar-se adequadamente após urinar ou evacuar 
pode ajudar a prevenir a introdução de bactérias no trato urinário.

Urinar após relações sexuais: urinar logo após o sexo pode ajudar a limpar as bactérias que podem ter entrado na 
uretra durante a atividade sexual.

Evitar segurar a urina por períodos prolongados: urinar regularmente impede que as bactérias se acumulem na be-
xiga. Tente não segurar a urina por longos períodos, pois isso pode aumentar o risco de infecção.

Usar roupas íntimas de algodão: roupas íntimas feitas de materiais respiráveis, como algodão, permitem que o ar cir-
cule e ajudam a manter a área genital seca, o que pode reduzir o risco de infecções.

Evitar o uso de produtos irritantes: produtos como sprays perfumados, sabonetes perfumados e duchas vaginais 
podem irritar a uretra e aumentar o risco de infecções urinárias. Opte por produtos suaves e sem fragrância.

Manter uma dieta saudável: alimentos ricos em fibras ajudam a regular o sistema digestivo, reduzindo o risco de cons-
tipação, o que pode contribuir para infecções urinárias. Além disso, evite o consumo excessivo de alimentos e bebidas que 
possam irritar a bexiga, como cafeína, álcool e alimentos picantes.

Evitar o uso excessivo de antibióticos: o uso excessivo de antibióticos pode eliminar as bactérias benéficas do trato 
urinário, tornando-o mais suscetível a infecções. Sempre tome antibióticos apenas quando prescritos por um profissional 
de saúde e siga as instruções cuidadosamente.

“Seguir essas dicas pode ajudar a reduzir o risco de infecções urinárias e manter o trato urinário saudável. No entanto, se 
você suspeitar de uma infecção urinária ou tiver sintomas como dor ao urinar, vontade frequente de urinar ou dor na região 
pélvica, é importante procurar orientação médica para um diagnóstico e tratamento adequados”, explica o médico.
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Quer 
manter os 
cuidados 
no verão? 
Confira 5 
dicas

giovanna.rebelo@mgapress.com.br
GIOVANNA REBELO ALVES

Os dias mais quentes pedem atenção redobrada com a 
saúde. Afinal, as altas temperaturas típicas do verão e 
a maior exposição ao sol podem causar desidratação, 

cansaço e outros desconfortos. Por isso, adotar hábitos simples 
pode ajudar a aproveitar da melhor maneira a estação mais en-
solarada do ano.

Dr. Carlos Alberto Reyes Medina, Diretor Médico, da Carnot 
Laboratórios, preparou uma lista com 5 dicas para manter a saú-
de em dia no verão. Confira:

1 - Hidratar-se

Manter-se hidratado é fundamental no calor extremo. Segun-
do o médico, o corpo perde mais líquidos devido ao suor, o que 
aumenta a necessidade de reposição de água. “É recomendado 
consumir pelo menos dois litros de água por dia e, se possível, 
complementar com frutas ricas em água, como melancia, melão 
e laranja, para potencializar a hidratação”, afirma o especialista.

2 - Consumir vitaminas

Além da hidratação, as vitaminas desempenham um papel 
crucial no fortalecimento do organismo nesta época. A vitami-
na C, presente em frutas cítricas, ajuda a combater os radicais 
livres gerados pela exposição ao sol e ao calor. Já a vitamina E, 
encontrada em nozes, sementes e óleos vegetais, auxilia na pro-
teção da pele contra danos causados pelos raios UV.

Outra aliada é a vitamina D, obtida principalmente pela ex-
posição moderada ao sol. Para aproveitar seus benefícios sem 
riscos, o ideal é tomar sol antes das 10h ou após as 16h, sempre 
com proteção solar.

3 - Alimentação leve e equilibrada

Refeições leves e ricas em nutrientes são as mais recomen-
dadas nesta época. Saladas, grelhados e frutas ajudam a man-
ter o corpo energizado sem sobrecarregar o sistema digestivo. 
“Vale a pena incluir alimentos ricos em fibras porque elas tam-
bém auxiliam na digestão e no funcionamento do organismo 
como um todo”, reforça o Dr.

4 - Proteção e cuidados com a pele

A pele é o órgão mais impactado pelo calor e pelos raios sola-
res. Usar protetor solar com fator adequado, reaplicá-lo ao lon-
go do dia e vestir roupas leves e de cores claras são cuidados 
essenciais. Chapéus e óculos de sol também são aliados impor-
tantes para proteger o rosto e os olhos.

5 - Use repelentes

Aplique sempre repelente periodicamente, durante o dia e 
à noite, para se proteger contra mosquitos e doenças como a 
Dengue, Zika ou Chikungunya. Os mosquitos se proliferam mais 
no verão devido às características da estação, como o calor, a 
umidade e as chuvas. “Essas condições criam um ambiente pro-
pício para que os ovos dos mosquitos eclodam e se transformem 
em novos mosquitos”, finaliza Dr. Carlos Alberto Reyes Medina.

Sobre a Carnot Laboratórios

A Carnot® Laboratórios é uma empresa focada na pesquisa 
e desenvolvimento de produtos inovadores para a saúde. Fun-
dada no México há mais de 80 anos, em 1941, a Carnot® é uma 
empresa empreendedora capaz de gerar medicamentos e tra-
tamentos inovadores, em nichos especializados baseados em 
pesquisa e tecnologia próprias. O Grupo oferece uma grande va-
riedade de medicamentos especializados em saúde da mulher, 
dermatologia, pediatria, gastroenterologia, sistema respiratório, 
sistema nervoso central, entre outros.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Centro de Operações de 
Emergência monitora 
arboviroses na Bahia

Além da instalação do colegiado, nesta quinta-feira (9), a ministra Nísia 
Trindade anuncia novo plano de contingência com orientações regionais 

para ampliar medidas, preparar rede assistencial e conter avanço de casos

www.gov.br/saúde
MINISTÉRIO DA SAÚDE 

Para ampliar o monitoramento das arboviroses, orien-
tando a execução de ações voltadas à vigilância epi-
demiológica, laboratorial, assistencial e ao controle de 

vetores, o Ministério da Saúde anunciou, nesta quinta-feira (9), 
a instalação do Centro de Operações de Emergência em Saú-
de (COE) para Dengue e outras Arboviroses. O planejamento e 
a resposta coordenada serão realizados em constante diálogo 
com estados, municípios, pesquisadores, instituições científi-
cas e outros ministérios. A Bahia registrou 80 casos prováveis 
de dengue na primeira semana epidemiológica de 2025. No 
mesmo período de 2024, foram registrados 654 casos.

Outra resposta do Brasil para o controle das arboviroses é o 
lançamento do Plano de Contingência Nacional para Dengue, 
Chikungunya e Zika. A finalidade é garantir uma preparação 
adequada para conter o avanço da doença. O novo plano re-
visa e amplia a versão anterior, publicada em 2022, e busca 
reforçar as estratégias de prevenção, preparação e resposta 
às epidemias de arboviroses. O documento apresenta orien-

tações para elaboração de planos regionalizados, estaduais e 
municipais, que levem em consideração os cenários específi-
cos do contexto epidemiológico e dos arranjos socioambien-
tais, incorporando experiências e iniciativas locais e regionais. 

Ação constante para controle das arboviroses 

Desde 2023, o Ministério da Saúde está em constante mo-
nitoramento e alerta quanto ao cenário epidemiológico no 
país, coordenando uma série de ações para o controle das ar-
boviroses em todo o território nacional. 

A ampliação do uso de tecnologias de controle do vetor tem 
sido uma das principais apostas do Ministério da Saúde. Entre 
as ações destacam-se: 

. Expansão do método Wolbachia, de 3 para 40 cidades 
até 2025;

. Implantação de insetos estéreis em aldeias indígenas;
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. Borrifação residual intradomiciliar (BRI-Aedes) em áre-
as de grande circulação de pessoas, como creches, escolas e 
asilos;

. Estações disseminadoras de larvicidas, com previsão 
de implantação de 150 mil unidades na primeira fase do proje-
to;

. Uso de Bacillus Thuringiensis Israelensis (BTI) para mo-
nitorar e controlar a disseminação do mosquito;

. No Distrito Federal, estão sendo instaladas cerca de 3 
mil Estações Disseminadoras de Larvicidas (EDLs) na região do 
Sol Nascente, com expansão prevista para outras áreas peri-
féricas do país. 

Ano passado, para conter o aumento dos casos durante o 
período sazonal 2024/2025, o Ministério da Saúde reservou 
investimento de R$ 1,5 bilhão em uma estratégia que inclui 
uso dessas novas tecnologias, intensificação de campanhas 
educativas e outras medidas estratégicas. A pasta também 

reforçou a colaboração tripartite com governos estaduais e 
municipais. 

Ainda como parte das ações para conter os impactos das 
arboviroses, o Ministério da Saúde realizou, em dezembro, o 
Dia D de Mobilização contra a Dengue, uma iniciativa nacional 
que uniu Governo Federal, Estados, municípios e a população 
no controle da doença. A ação buscou conscientizar a socie-
dade sobre a importância de medidas simples para evitar a 
proliferação do mosquito Aedes aegypti, principal transmissor 
da doença. 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva e a ministra Nísia Trin-
dade lançaram o Plano de Ação 2024/2025 para reduzir os 
impactos das arboviroses no Brasil. Desde setembro de 2024, 
estão em implementação seis eixos de ação definidos pelo 
documento, elaborado em parceria com instituições públicas, 
privadas e organizações sociais. 

As iniciativas incluem: 

. Prevenção e vigilância;

. Organização da rede assistencial com qualificação de 
profissionais para diagnóstico e tratamento;

. Mobilização e comunicação comunitária, considerando 
que 75% dos focos do mosquito transmissor estão dentro das 
residências;

. Recomposição dos estoques de inseticidas no início da 
gestão, em 2023. Atualmente, 100% dos estados estão abas-
tecidos;

. Distribuição de mais de 3 milhões de testes para detec-
ção de dengue e outras arboviroses. 

A aquisição de 9,5 milhões de doses da vacina contra a den-
gue para 2025 também foi firmada, como estratégia comple-
mentar. Ainda não há doses disponíveis em larga escala, pela 
limitação de produção do laboratório fabricante, sendo a eli-
minação dos focos do mosquito a estratégia principal. Até o 
momento, 5,5 milhões de doses já foram enviadas aos estados 

e ao Distrito Federal. 

O Ministério da Saúde reforça que a principal medida é a 
eliminação dos criadouros do mosquito. Daí a importância de 
receber os Agentes de Combate a Endemias e Agentes Comu-
nitários de Saúde, que vão ajudar a encontrar e eliminar possí-
veis criadouros. 

Cenário epidemiológico nacional 

Em 2024, o Brasil registrou 6,6 milhões de casos prováveis 
de dengue e 6 mil óbitos, segundo o painel de atualização de 
casos de arboviroses do Ministério da Saúde. 

Até a quarta-feira (8), foram notificados 10,1 mil casos pro-
váveis e 10 óbitos estão em investigação em 2025. Do total de 
casos, 50% estão concentrados nos estados de São Paulo e 
Minas Gerais, enquanto a região Sudeste responde por 61,8% 
das ocorrências. 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Transparência
FOTOS: ASCOM/CMVC

Vitória da Conquista: Câmara 
busca parceria com Prefeitura 

para ampliar transparência
https://www.camaravc.ba.gov.br/
FÁBIO SENA – ASCOM/CMVC

Um dos compromissos da nova Mesa Diretora da Câmara de Vereadores de Vitória da Conquista é ampliar a transparên-
cia de seus atos, criando mecanismos internos mais eficazes para permitir à população conquistense acesso às contas 
públicas de forma rápida e clara.
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Na manhã da quarta-feira (8), o presidente Ivan Cordeiro se reuniu com o secretário municipal de Transparência, Controle e 
Prevenção da Corrupção, Mateus Novais, e Midian Vieira, Coordenadora de Transparência e Controle Social, para integrar Pre-
feitura e Câmara nesse processo.

A Prefeitura de Vitória da Conquista foi reconhecida com o Selo Ouro, através do Programa Nacional de Transparência Pú-
blica (PNTP), o que alçou o município à condição mais transparente da Bahia, considerando as médias e grandes cidades. 

Ivan Cordeiro destacou que ampliar a transparência é uma das prioridades de sua gestão e informou que criará grupo de 
trabalho com servidores da Casa especialmente para esta tarefa. Segundo ele, os funcionários cumprem papel essencial nessa 
missão institucional.

“Nossos servidores são competentes e zelosos, estão empenhados nesse processo. Nosso papel é articular essas inteligên-
cias e criar, de forma conjunta e dialogada, o melhor caminho para que a população tenha acesso a algo que é um direito seu, 
o acesso às contas públicas”.

O Secretário Municipal da Transparência, Mateus Novais, realçou a importância da parceria Câmara-Prefeitura. “É funda-
mental que o Município, não apenas a Prefeitura, coloque à disposição informações de interesse público. A gente louva a inicia-
tiva da Mesa Diretora de se preocupar com isso e vamos trabalhar juntos”, disse.

Lucas Melo, do Serviço de Tecnologia da Informação/STI da Câmara, considerou fundamental a reunião “para que estejamos 
alinhados, para que as ações de transparência sejam unificadas em nome do município, pois estamos lidando com recursos 
públicos e as Administrações devem assumir esse compromisso com a transparência”.

O Controlador da Câmara, Marco Antônio Souza Ferreira, demonstrou satisfação com a reunião, “pois mostram a preocupa-
ção do novo presidente, da nova Mesa Diretora, de tornar mais transparente a gestão da Casa, para que o cidadão tenha acesso 
de forma simples, conseguindo visualizar tudo que precisa em nosso site” afirmou, acrescentando que o objetivo é “trabalhar 
pra atender cem por cento o que a legislação exige”. 
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EDUCAÇÃO

De s i g u a l d a d e  r a c i a l  n a  
a p r e n d i z a g e m  é  a  m e sm a  
a p ó s  q u a s e  um a  d é c a d a

sistemas@comuniquese5.com.br
ITAÚ SOCIAL

De 2013 a 2021, a diferença de aprendizagem entre alunos brancos e negros 
dos Anos Finais do Ensino Fundamental se mantém em cerca de 11% 

Notas de estudantes negros em 2021 em matemática não 
superam as de alunos brancos em 2013

Criada para tornar obrigatório o ensino da história e cultura afro-brasileira e africana nas escolas, a Lei 10.639/03 
completa 22 anos nesta quinta-feira (09). Mesmo com os avanços da legislação que determina que o cur-
rículo escolas brasileiras aborde questões raciais em sala de aula, informações obtidas pelo Itaú Social, via 

microdados do Saeb (Sistema Nacional de Avaliação da Educação Básica), revelam que a disparidade entre estudantes 
negros e brancos permanece praticamente inalterada durante quase uma década.

Segundo o levantamento, a nota de matemática de estudantes negros dos Anos Finais do Ensino Fundamental (6º 
ao 9º ano) das redes municipais subiu de 237,9 em 2013 para 244,8 em 2021. No mesmo período, a nota dos alunos 
brancos cresceu de 249,5 para 256,6. Apesar do crescimento dos dois grupos, a distância entre eles permaneceu 
quase a mesma, passando de 11,6% para 11,8%.

Nas redes estaduais, a desigualdade é ainda mais acentuada. No mesmo intervalo, a nota dos estudantes negros 
aumentou de 242,2 para 251,1, enquanto a dos brancos subiu de 253,5 para 263,6 pontos. Isso resultou em um aumen-
to da distância racial, que passou de 11,3% para 12,5%.

“A manutenção da desigualdade racial mostra o quão distante o país está de alcançar a equidade na educação. A 
sanção da lei 10.639 foi um marco importante para que estudantes conhecessem mais de suas raízes e da história 
afro-brasileira, porém, se faz necessário que as políticas públicas venham acompanhadas da oferta de apoio e de 
formação dos docentes, para que possam desenvolver propostas pedagógicas em termos de conteúdo e práticas 
que respeitem e valorizem as diferenças, sejam as de origem étnica e racial, religiosa, e de pessoas com deficiência”, 
afirma a Gerente de Avaliação e Prospecção do Itaú Social, Fernanda Seidel.

Considerando o período do levantamento, a última nota dos estudantes negros ainda não superou o desempenho 
dos brancos do primeiro ano do estudo (2013) em ambas as redes de ensino. Em 2021, a nota média dos alunos negros 
da rede municipal (244,8) foi cinco pontos inferior à média registrada por estudantes brancos em 2013 (249,8). O ce-
nário é semelhante na rede estadual, em que os adolescentes negros alcançaram 251,1 pontos em 2021, ainda abaixo 
dos 253,5 obtidos por estudantes brancos em 2013.
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Língua Portuguesa

O levantamento também aponta resultados semelhantes na disciplina de Língua Portuguesa, indicando uma ten-
dência de aprofundamento das desigualdades entre grupos nos Anos Finais do Fundamental. Nas redes estaduais, a 
distância entre estudantes negros e brancos cresceu de 11,6% em 2013 - notas 237,5 e 249,2, respectivamente - para 
12,9% em 2021 - notas 253,4 e 266,3. 

Nas escolas municipais, a dinâmica se repete com o aumento da desigualdade de 11,2% para 12,2% durante esse pe-
ríodo. De acordo com o levantamento, em 2013 estudantes negros alcançaram a nota de 233,9, enquanto os brancos 
conseguiram 245,2. Em 2021, as notas foram de 247,4 e 259,6, respectivamente.

Futuro PNE

A aprovação do novo PNE (Plano Nacional de Educação) está prevista para 2025. Diferente da última versão, todos 
os 18 objetivos do novo texto terão propostas voltadas à redução das desigualdades raciais e de gênero. 

“O PNE aprovado em 2014 trouxe avanços para a educação, pois permitiu que diferentes governantes pudessem 
caminhar em sinergia às metas propostas pelo documento. Esperamos que a nova versão possa estimular novamente 
esse movimento, com o objetivo de garantir a redução da desigualdade educacional e o avanço na aprendizagem dos 
estudantes”, argumenta Fernanda.
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“VAKINHA SOLIDÁRIA” VISA ARRECADAR 
FUNDOS PARA JOVEM BARRA-ESTIVENSE 
QUE AMPUTOU A PERNA APÓS 
OSTEOSSÍNTESE MALSUCEDIDA

lucimaralmeidajs@gmail.com
ITAÚ SOCIAL

Uma campanha de arrecadação está mobilizando familiares, amigos, e a comunidade em prol de uma jovem bar-
ra-estivense, Thaís Caires Novais, 29 anos, que passou por uma dolorosa amputação de perna devido a uma 
Osteossíntese (cirurgia que implanta pinos ou placas em um osso fraturado) para corrigir uma fratura do Fêmur, 

onze anos depois de ter sido submetida a um tratamento de Osteossarcoma (Câncer Ósseo extremamente agressivo), 
malsucedida. A jovem, que sempre se destacou por sua determinação e coragem, agora enfrenta o desafio de se adaptar 
a uma nova realidade e precisa de ajuda para adquirir uma Prótese.

Em 2009, Thais Caires, então com 14 anos, foi diagnos-
ticada com Osteossarcoma (Câncer Ósseo extremamente 
agressivo) e durante um ano se submeteu a Sessões de Qui-
mioterapia Venosa e, depois, mais um ano e meio de Quimio-
terapia Oral.

Curada, Thais retomou a vida normal de uma adolescente 
até que, em 2020, sofreu uma fratura do Fêmur, que a levou 
a ser obrigada a passar por um tratamento que incluiu a re-
alização de uma Osteossíntese, ou seja, uma cirurgia para 
colocação de pinos/placas para estabilizar  o osso fraturado, 
que em casos como o da jovem barra-estivense  pode não 
obter os resultados esperados. Após uma série de compli-
cações, um ano depois da Osteossíntese, Thais teve de ser 
submetida a nova cirurgia que resultou em um processo 
infeccioso grave e a prescrição do uso de antibióticos, que 
pelo excessivo uso tornaram as bactérias resistentes e oca-
sionaram uma Infecção Crônica, afetando a região da Tíbia e 
o local onde foi feita a cirurgia. 

Depois de inúmeras consultas com Infectologistas e 
novas baterias de Antibióticos, a solução encontrada para 
restabelecer sua saúde foi a realização da cirurgia para Am-
putação Transfemoral (procedimento cirúrgico no qual o 
membro inferior é removido acima do nível do joelho). Atu-
almente, quatro meses após a cirurgia e já tendo começado 
os preparativos, conforme orientações médicas, para a pro-
tetização, Thais enfrenta outro drama.

Por se tratar de um procedimento que, embora ofereci-
do pelo Sistema Público de Saúde, não atende os pacientes 
com a urgência requerida, podendo demorar meses ou anos, 

causando incerteza e comprometendo a saúde física e mental 
dos pacientes, Thais Caires, com a determinação e resiliência que sempre pautou sua história de vida e sabendo que para 
que possa retomar a vida com qualidade e independência precisa, o mais rapidamente possível, de uma prótese que possi-
bilite mobilidade e conforto, que o custo do equipamento é elevado e, sem suporte financeiro necessário, sua recuperação 
se torna ainda mais difícil, iniciou um projeto de arrecadação de recursos para custear a aquisição e colocação da prótese. 

Com apoio e ajuda da irmã Ruth Caires Novais e da fotógrafa e amiga Luciele Bonfim Medeiros, Thais Caires iniciou uma 
“vakinha solidária”, com sorteio de um Iphone 16 para ajudar a arrecadar os valores necessários. A cada dez reais doados, o 
doador recebe um número para concorrer ao prêmio, que será sorteado pelo próprio link , quando a arrecadação alcançar 
30% da meta, que segundo Thais Caires, é de R$ 50 mil.

A campanha já conta com diversas doações, e a mobilização tem se expandido por meio das redes sociais, onde men-
sagens de apoio e incentivo têm sido compartilhadas.

Thais Caires Novais.

FOTO: ARQUIVO PESSOAL

Campanha de arrecadação
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As doações para Thais Caires (@_thaiscaires) podem ser feitas através do link https://vakinha.bio/5233489,  onde 
os interessados podem acompanhar o progresso da arrecadação e o impacto que a ajuda está tendo na vida da jovem. 
Mesmo pequenas contribuições fazem a diferença e são extremamente apreciadas.

João Guimarães Rosa, em sua obra ‘Grande Sertão Veredas” reflete sobre a importância de viver de forma corajosa. Não 
resta dúvida de que Viver de forma corajosa é essencial para alcançar uma vida plena e significativa. Coragem não signifi-
ca ausência de medo, mas sim enfrentar os desafios e adversidades apesar do medo.  Assim é a história de vida da jovem 
barra-estivense Thais Caires Novais que, com coragem, tem perseguido o sonho de voltar a ter mobilidade e qualidade de 
vida, sem abandonar o sorriso, mesmo quando seus objetivos parecem difíceis ou, para algumas pessoas, inalcançáveis. 
É essa coragem que impulsiona Thais Caires a sair da zona de conforto e buscar a realização pessoal, inspirando outras 
pessoas a não desistir.

E nesse momento – mais um que enfrenta – difícil, Thais Caires Novais, sua família e amigos, agradecem a cada oração, 
cada gesto de carinho e apoio, cada doação, independente do valor, que chega até ela. 

E, não podemos perder de vista que esta é uma  oportunidade  para mostrar que a empatia e a solidariedade ainda são 
valores vivos em nossa sociedade, e cada um pode fazer a diferença na vida de alguém.

Para mostrar que juntos podemos ajudar a proporcionar uma nova chance de vida e mobilidade para este jovem que, 
após enfrentar desafios significativos, merece ter acesso à saúde e qualidade de vida.

Para mais informações sobre como contribuir, acesse a vakinha solidária no link: https://vakinha.bio/5233489

Como contribuir

Apelo à solidariedade
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Consórcio Intermunicipal

Prefeito de Encruzilhada é eleito presidente 
do Civarleg; Consórcio reúne 19 municípios e 
cerca de 700 mil pessoas

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

O Consórcio Intermunicipal do Vale Rio Gavião - Civarleg, já tem novo presidente. Trata-se do recém empossado prefeito 
de Encruzilhada. Advogado Pedro Alves – Dr. Pedrinho – de Lacerda Sobrinho (PCdoB). Ele foi eleito na primeira As-
sembleia da Entidade do ano realizada no Multiplace do Shopping Conquista Sul na quinta-feira, dia 9, para assumir a 

liderança de dezenove municípios, que representam uma população estimada em cerca  de 700 mil habitantes.

A eleição aconteceu no Shopping Conquista Sul, em Vitó-
ria da Conquista e contou com a presença dos prefeitos dos 
municípios de Anagé (Rogério – de Zinho – Bonfim Soares, do 
PSD), Aracatu (Braulina Lima Silva, do PV), Cândido Sales (Mau-
rílio – Dr. Maurílio – Lemos das Virgens, do PSD), Caraíbas (Re-
nato – Renatinho – Lima dos Santos, do Progressistas), Con-
deúba (Micael – de Odílio – Batista Silveira, do MDB), Cordeiros 
(Devani Pereira da Silva, do PDT), Encruzilhada (Pedro Alves 
– Dr. Pedrinho – de Lacerda Sobrinho, do PCdoB), Guajeru (Jil-
van – Galego – Teixeira Ribeiro, do PSD), Itambé (José Cândido 
– Candinho – Richa Araújo, do PSD), Maetinga (Sérgio Barros 
Moreira, do Avante), Malhada de Pedras (Carlos Roberto – Beto 
de Preto Neto – Santos da Silva, do PSD), Mortugaba (Rita de 
Cássia Cerqueira dos Santos, do UB), Piripá (Cristiano – Cris de 
Dema – Santos Silva, do PSD), Presidente Jânio Quadros (Lélio 

Alves Brito Júnior, do PT) e Ribeirão do Largo (Jesuina – Zuina 
Borges – Moreira Borges, do Avante), além de lideranças polí-
ticas e representantes de municípios da região, entre os quais 
os vereadores conquistenses Ivan Cordeiros da Silva Filho (PL), 
Luís Carlos – Dudé – Batista de Oliveira (UB) e Antônio Ricardo 
– Babão – Pereira dos Santos (PCdoB).

Ausentes, os prefeitos de Belo Campo (Fidélis – Neto Fidé-
lis – Pereira Reis, do PSD), Malhada de Pedras (Carlos Roberto 
– Beto de Preto Neto – Santos da Silva, do PSD), foram repre-
sentados pelos vice-prefeitos Rodolfo de Almeida Lopes (PSD) 
e Gonçalo Pessoa dos Santos (PSD), respectivamente, que vo-
taram por procuração. Também ausente, o prefeito Tremedal 
(José Carlos – Zé Bahia – Vieira Bahia, do Avante) foi represen-
tado pela Procuradora Geral do Município, Advogada Jeanne 
Almeida Faria, que também votou por procuração.
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A prefeita de Vitória da Conquista, Ana Sheila Lemos An-
drade, do UB, justificou a ausência através de Ofício, alegan-
do compromissos anteriormente agendados, mas reforçou o 
compromisso de trabalhar juntamente com a Diretoria e os 
demais gestores municipais que compõem a Entidade, contri-
buindo sempre que necessário para  trazer melhorias e forta-
lecer as políticas públicas de interesse da região.

Em seu último ato como presidente, o ex-prefeito de Licí-
nio de Almeida, Frederico – Dr. Fred – Vasconcellos Ferreira 
(PCdoB), apontou a importância da Civarleg e dos avanços 
conquistados em seus dois mandatos à frente a Entidade 
(2021/2022 e 2023/2024), destacando as iniciativas desenvol-
vidas em parceria com o Governo do Estado, entre outras, nas 
áreas da Infraestrutura e da Agricultura Familiar.

O presidente eleito para o biênio 2025/2026, prefeito de En-
cruzilhada, Advogado  Pedro Alves – Dr. Pedrinho – de Lacerda 
Sobrinho (PCdoB), iniciou seu pronunciamento lembrando sua 
trajetória na Entidade, tendo sido um de seus fundadores e  já 
ocupado os cargos de Diretor Jurídico e Secretário Executi-
vo, além da experiência acumulada em 2023 como Assessor 
Especial da Casa Civil do Governo da Bahia e de Coordenador 
dos Consórcios de Infraestrutura do Estado. Destacou estar 
consciente da responsabilidade e assumiu o compromisso de 
liderar o Consórcio ao lado dos prefeitos dos outros dezoito 
municípios que, junto com Encruzilhada, compõem o Colegia-
do, sempre com o foco de ampliar a voz e a capacidade de 
pleitear recursos e projetos para alavancar o desenvolvimen-
to, alinhando as demandas locais às oportunidades conjuntas 

que beneficiem todos os municípios consorciados e da região.
O novo presidente da Civarleg reforçou, ainda, que a pro-

moção do desenvolvimento sustentável, a busca de inova-
ções tecnológicas e o aprimoramento de políticas públicas 
que realmente transformem a realidade e a qualidade de vida 
das populações dos dezenove municípios que compõem a Ci-
varleg, será a prioridade da nova gestão. 

Concluiu afirmando que ao iniciar um novo ciclo na Civar-
leg, assumia o compromisso de fazê-lo com responsabilida-
de e dedicação, com ações concretas que tragam resultados 
para cada um dos dezenove municípios consorciados, mas 
que essa missão somente seria possível com a participação 
de todos os prefeitos e o empenho e a competência de toda 
a equipe técnica da Entidade, lembrando que (a equipe téc-
nica) “é fundamental para a execução de cada projeto e para 
o sucesso das ações que beneficiam a região”.

Eleito vice-presidente da Entidade, o Prefeito de Conde-
úba, Micael – de Odílio – Batista Silveira (MDB), disse que a 
expectativa é sempre muito grande, mas não tem dúvidas 
de que a nova Diretoria, juntamente com todos os Prefeitos 
da Entidade, farão uma grande gestão, dando continuidade 
aos avanços nas áreas estratégicas que impactam direta-
mente a qualidade de vida da população. 

Micael – de Odílio – Batista Silveira concluiu afirmando 
que todos os que ocuparam a Diretoria da Civarleg fizeram 
um ótimo trabalho, elevando o Consórcio a um nível mais 
alto, “e é com essa mesma proposta que estamos chegan-
do”. 

Presidente: Prefeito de Encruzilhada, Pedro Alves – Dr. Pe-
drinho – de Lacerda Sobrinho (PCdoB).

Vice-presidente: Prefeito de Condeúba, Micael – de Odílio 
– Batista Silveira (MDB)

1º Secretária: Prefeita de Mortugaba, Rita de Cássia Cer-
queira dos Santos (UB)

Diretoria eleita para o biênio 2025/2026

2º Secretário: Prefeito de Maetinga, Sérgio Barros Moreira 
(Avante)

1º Tesoureiro: Prefeito de Presidente Jânio Quadros, Lélio 
Alves Brito Júnior (PT)

2º Tesoureiro: Prefeito de Caraíbas, Renato – Renatinho – 
Lima dos Santos, do Progressistas
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Ana Gusmão

FUNDADA NO BRASIL HÁ QUATRO DÉCADAS, A FALCONI É UMA CONSULTORIA DE GESTÃO EMPRESARIAL E DE PESSOAS QUE USA 
TECNOLOGIA DE PONTA E INTELIGÊNCIA DE DADOS PARA ACELERAR A GERAÇÃO DE VALOR SUSTENTÁVEL PARA SEUS CLIENTES. COM 
PROJETOS EM MAIS DE 40 PAÍSES, ATUA EM 50 DIFERENTES SEGMENTOS DA ECONOMIA, DIFERENCIANDO-SE PELA CAPACIDADE DE 
IMPLEMENTAÇÃO DE PROJETOS EM NÍVEL ESTRATÉGICO (ESTRATÉGIA, MODELO DE NEGÓCIOS E ESTRUTURA ORGANIZACIONAL), TÁTICO 
(IMPLEMENTAÇÃO E ALINHAMENTO DE PROCESSOS E METAS) E OPERACIONAL (ALINHAMENTO E ACOMPANHAMENTO DE OPERAÇÕES).

REDUZINDO O TURNOVER: ESTRATÉGIAS EFICAZES PARA RETER TALENTOS

O turnover é uma preocupação crescente nas empresas. Identificar as causas e criar estraté-
gias para combater a rotatividade de profissionais é essencial para garantir a competitivi-
dade e a sustentabilidade das organizações a longo prazo. Ainda mais quando se coloca na 

ponta do lápis que o turnover pode custar até 150% do salário anual de um funcionário.

Em 2023, o índice de turnover atingiu até 43% em alguns setores. Entre as causas para o 
problema estavam: desalinhamento cultural, oportunidades de crescimento limitadas, insatisfação 
com a liderança e pacotes de remuneração não competitivos. Questões pessoais, como mudanças 
geográficas, além de fatores de estresse, como o burnout, também contribuem para a rotatividade.

Outros fatores, segundo pesquisas, também impactam a permanência de funcionários nas empre-
sas nos últimos anos. É o caso do turnover involuntário, geralmente relacionado ao desempenho in-
satisfatório, muitas vezes ligado a reestruturações organizacionais e questões disciplinares. Fatores 
externos como recessões econômicas e avanços tecnológicos também influenciam diretamente as 
demissões, tornando o fenômeno ainda mais complexo para as lideranças.

Impactos

A grande questão é que seja ele voluntário ou involuntário, o turnover não afeta apenas as finanças das em-
presas, mas também sua cultura e produtividade. Os custos financeiros incluem recrutamento, treinamento e 
perda de produtividade, com estimativas variando entre 30% e 150% do salário anual do funcionário desligado. 
Além disso, a saída de colaboradores afeta a moral da equipe, aumenta a carga de trabalho dos que permanecem 
e prejudica a coesão da cultura organizacional.

Outro ponto crítico é a perda de conhecimento e expertise, que pode interromper projetos e reduzir a ino-
vação. Além disso, a reputação da empresa também pode ser afetada, dificultando a atração de novos talentos 
e comprometendo a satisfação dos clientes, especialmente em setores que envolvem atendimento ao público.

Estratégias para mitigar o turnover:

Para combater o turnover, as empresas devem adotar uma abordagem estratégica e personalizada. Algumas 
ações recomendadas incluem:

- Fortalecer e gerenciar intencionalmente sua Cultura Organizacional: Criar uma cultura forte, coesa e um 
ambiente de trabalho que promova bem-estar, diversidade e inclusão é fundamental para engajar e reter cola-
boradores;

- Desenvolver Líderes Eficazes: Capacitar gestores para se tornarem líderes inspiradores pode aumentar a 
satisfação e o engajamento das equipes;

Fenômeno do mercado de trabalho afeta diretamente as finanças e a produtividade 
das empresas, além de resultar em perda de conhecimento e expertise

Leonardorocha@falconi.com
LEONARDO ROCHA
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- Oferecer Pacotes de Benefícios Competitivos: Salários e benefícios atraentes são essenciais para manter os 
funcionários;

- Promover o Desenvolvimento de Carreira: Implementar programas de mentoria e treinamento, além de ofe-
recer planos de carreira claros, é uma das formas mais eficazes de manter talentos engajados.

Essas estratégias, quando aplicadas de forma integrada, reduzem consideravelmente o turnover, fortalecen-
do a retenção de talentos e promovendo um ambiente de trabalho mais saudável e produtivo, mas o que sabe-
mos é que não existe fórmula mágica.

É muito comum que os líderes e as organizações queiram um “guia pronto” de fácil aplicação para reduzirem 
o turnover, mas entender em cada organização, sua cultura e todas as dinâmicas que envolvem a experiência do 
colaborador são essenciais para desenvolver estratégias eficazes de retenção, sem desperdício de energia ou 
investimentos e aí temos como grande aliado o People Analytics.

O papel do People Analytics:

Para maximizar a eficácia dessas estratégias, é essencial que as empresas utilizem ferramentas como o People 
Analytics. Essa abordagem ajuda a entender melhor a dinâmica interna, as necessidades dos colaboradores e os 
pontos críticos que afetam a retenção, permitindo a criação de soluções mais assertivas e baseadas em dados.

Como a Falconi pode ajudar:

Na Falconi, acreditamos que cada empresa é única. Por isso, oferecemos soluções personalizadas para apoiar 
as organizações a reduzirem seu o turnover e fortalecerem sua base de talentos. Nossa equipe de especialistas 
trabalha junto com os clientes para identificar as causas-raiz da rotatividade e implementar soluções eficazes 
que transformam desafios em oportunidades de crescimento, utilizando o People Analytics.

Case: redução de turnover em empresa de call center:

A empresa registrava um índice médio de 5,5% ao mês – 66% em 12 meses em algumas operações. Isso sig-
nifica que mais da metade do time era trocado a cada ano, ou seja, que apenas 1/3 das pessoas completavam o 
período.

A Falconi identificou que não havia um olhar orientado ao uso de dados, sendo essencial entender melhor o 
que estava causando a alta rotatividade. Criar soluções que envolvessem todos os processos de gestão de pes-
soas ao longo de toda a jornada do colaborador também estava em destaque para otimizar os processos.

Dessa forma, foi introduzido um modelo preditivo associado à jornada do colaborador e aos processos de 
gestão, desde a estrutura do RH até as práticas de liderança, como onboarding, aculturamento, clima, práticas 
de feedback, desenvolvimento de líderes e ao processo de desligamento, visando performance, engajamento e 
relacionamentos.

O resultado foi a redução de aproximadamente 30% do turnover voluntário nos pilotos abordados, em seis 
meses de projeto. Com uma tomada de decisão mais assertiva, as operações alcançaram o melhor resultado 
trimestral acumulado nos últimos 20 meses. A projeção para a redução de custo anual totalizou R$ 11,3 milhões 
para o grupo.
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Vai começar o Big Brother... 
da Receita Federal

rodrigoimprensa1@gmail.com
RODRIGO ALMEIDA 

Janeiro chegou, e com ele a expectativa pelo início de 
mais uma temporada do Big Brother Brasil. Milhões de 
brasileiros estão prontos para acompanhar as intrigas, 

estratégias e movimentos dos confinados em uma casa cheia 
de câmeras. Mas o que muitos talvez não saibam é que, en-
quanto isso, um outro tipo de "Big Brother" já está em anda-
mento — não na televisão, mas nos bastidores da fiscalização 
tributária brasileira. Com o aprimoramento do e-Financeira, a 
Receita Federal está transformando o sistema tributário em 
um verdadeiro reality show das finanças.

Se na casa mais vigiada do Brasil as câmeras captam cada 
detalhe da rotina dos participantes, no "Big Brother da Recei-
ta", o olhar atento está voltado para cada movimentação fi-
nanceira dos contribuintes. E com a ampliação do leque de in-
formações coletadas, incluindo agora os dados de transações 
realizadas via Pix, a Receita Federal intensifica sua presença 
como "diretor" desse reality invisível, onde a edição pode levar 
empresários e microempreendedores ao "paredão" da malha 
fina.

Prepare-se para entender como funciona esse reality fis-
cal, quais são as regras do jogo, e como empresários e MEIs 
podem evitar a eliminação. Afinal, no "Big Brother da Receita", 
jogar dentro das regras não é apenas uma escolha — é uma 

questão de sobrevivência financeira.

 O que é o e-Financeira?

Instituído em 2015, o e-Financeira é um sistema pelo qual 
instituições financeiras reportam à Receita Federal informa-
ções detalhadas sobre as transações de seus clientes. Ante-
riormente, esse compartilhamento de dados já ocorria, mas a 
partir de janeiro de 2025, o leque de informações será amplia-
do, incluindo:

Transações via Pix: O meio de pagamento instantâneo que 
conquistou o país agora está sob o radar do Fisco.

Operações com cartões de crédito: Dados que antes eram 
coletados pela Declaração de Operações com Cartão de Cré-
dito (Decred) serão incorporados ao e-Financeira, com a De-
cred sendo descontinuada a partir de janeiro de 2025.

Instituições de pagamento: Fintechs e outras plataformas 
de pagamento digital também passam a ser obrigadas a re-
portar informações.

 
Impacto nos empresários e MEIs

Assim como no BBB, onde os participantes são constante-
mente observados, empresários e, em especial, os Microem-

IMAGENS: DIVULGAÇÃO / CONSULTÓRIO DA FAMA
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preendedores Individuais (MEIs) devem estar atentos às suas 
movimentações financeiras. A Receita Federal tem intensifi-
cado a fiscalização, e aqueles que não regularizam suas pen-
dências podem enfrentar consequências sérias, como a exclu-
são do Simples Nacional.

Em outubro de 2024, a Receita notificou mais de 1,8 milhão 
de devedores do Simples Nacional, incluindo aproximadamen-
te 1,21 milhão de MEIs com pendências fiscais. Esses contri-
buintes foram alertados sobre a necessidade de regularização 
para evitar a exclusão do regime a partir de 1º de janeiro de 
2025.

A exclusão do Simples Nacional implica na perda de bene-
fícios tributários e na obrigatoriedade de cumprir obrigações 
fiscais mais complexas, como a apuração de impostos pelo 
lucro real ou presumido. Além disso, o CNPJ do MEI pode ser 
tornado inapto, impossibilitando a emissão de Notas Fiscais e 
resultando no cancelamento de Alvarás.

 Lições do BBB para o mundo dos negócios

Transparência total: No BBB, não há como esconder as 
ações; no mundo fiscal, a transparência é igualmente crucial. 
Mantenha suas obrigações fiscais em dia para evitar surpre-
sas desagradáveis.

Jogo em equipe: Assim como alianças são formadas 
no reality, contar com uma equipe contábil competente é 
essencial para navegar pelas complexidades fiscais.

Evite o "paredão": No BBB, o paredão é temido; no universo 
empresarial, cair na malha fina da Receita pode ser igualmen-
te preocupante. Regularize suas pendências e mantenha-se 
informado sobre as obrigações fiscais.

 
Enquanto milhões acompanham o Big Brother Brasil, a Re-

ceita Federal conduz seu próprio "reality show" fiscal, amplian-
do o monitoramento sobre as transações financeiras. Empre-
sários e MEIs devem estar atentos às suas obrigações para 
não serem "eliminados" do jogo tributário.

Lembre-se: no Big Brother da Receita, o público não vota, 
mas as consequências são reais.

Sobre o autor:

André Charone é contador, professor universitário, Mestre 
em Negócios Internacionais pela Must University (Flórida-EUA), 
possui MBA em Gestão Financeira, Controladoria e Auditoria 
pela FGV (São Paulo – Brasil) e certificação internacional pela 
Universidade de Harvard (Massachusetts-EUA) e Disney Institu-
te (Flórida-EUA). 

É sócio do escritório Belconta – Belém Contabilidade e do 
Portal Neo Ensino, autor de livros e dezenas de artigos na área 
contábil, empresarial e educacional. 

André lançou recentemente o livro ‘A Verdade Sobre o Di-
nheiro: Lições de Finanças para o Seu Dia a Dia’, um guia prático 
e acessível para quem deseja alcançar a estabilidade financeira 
sem fórmulas mágicas ou promessas de enriquecimento fácil.

O livro está disponível em versão física pela Amazon e versão 
digital pelo Google Play.

Versão Física (Amazon): https://www.amazon.com.br/dp/6501162408/ref=sr_1_2?m=A2S15SF5QO6JFU

Versão Digital (Google Play): https://play.google.com/store/books/details?id=2y4mEQAAQBAJ

 
 Instagram: @andrecharone

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA REUNIÃO ESPECIFICA SEMIPRESENCIAL DA 
COOPERDOCTOR – COOPERATIVA DE TRABALHO DE PROFISSIONAIS DA AREA DE SAÚDE.

O Presidente da COOPERDOCTOR SAÚDE – COOPERATIVA DE TRABALHO DE PROFISSIONAIS DA AREA 
DE SAÚDE, inscrita no CNPJ: 32.117.932/0001-05, no uso das atribuições conferidas pelo Estatuto Social, convoca os senhores coope-
rados dos contratos vigentes no município de Vitória da Conquista, Bahia, que totalizam neste ato o número de 318 (trezentos e dezoito e 
oito) sócios, para se reunirem em Reunião Específica Semipresencial que se realizará no dia 24 de Janeiro de 2025, na Rua Rotary Club, 
149 - Centro, Vitória da Conquista - BA, 45000-410 e através da sala virtual que será acessada mediante o link: https://meet.google.com/
jnw-kfid-xvc. Para efeitos legais, a assembleia ocorrerá na sede da cooperativa, localizada na Avenida Tancredo Neves, 1485, sala 405, 
Caminho das Árvores, Salvador/BA, CEP 41.820-020. Para realização da Reunião Especifica Semipresencial, em primeira convocação 
às 08:00 horas, com a presença de 2/3 dos cooperados, em segunda convocação às 09:00 horas, no mesmo dia e local, com a presença de 
metade mais um do número total de cooperados, e persistindo a falta de quórum legal, em terceira e última convocação, às 10:00 horas, 
com no mínimo 50 (cinquenta) sócios ou, no mínimo, 20% (vinte por cento) do total de sócios, prevalecendo o menor número, exigida 
a presença de, no mínimo, 04 (quatro) sócios para as cooperativas que possuam até 19 (dezenove) sócios matriculados, em terceira con-
vocação, para tratarem da seguinte ordem do dia: 1) Prestação de contas do Exercício de 2024, compreendendo: a) relatório da gestão; b) 
balanço; c) demonstrativo das sobras apuradas ou das perdas decorrentes da insuficiência das contribuições para cobertura das despesas 
da sociedade e o parecer do Conselho Fiscal. 2) Destinação das sobras apuradas ou rateio das perdas decorrentes da insuficiência das 
contribuições para cobertura das despesas da sociedade, deduzindo-se, no primeiro caso as parcelas para os Fundos Obrigatórios; 3) 
Eleição e Posse do Conselho Fiscal para o exercício de 2025; 4) Fixação do valor dos honorários, gratificações e cédula de presença dos 
membros do Conselho de Administração, do Conselho Fiscal e do Conselho de Ética; 5) Eleição dos Coordenadores de contratos do 
município de Vitória da Conquista, e 6) Informes.

Notas: Para concorrer ao cargo de Conselho Fiscal, os sócios devem observar os critérios estabelecidos no Estatuto Social e Regi-
mento Interno da cooperativa, bem como encaminhar os documentos necessários para validação da candidatura até o dia 26/01/2025 
no horário comercial compreendido entre as 08:00 horas e 18:00 horas, de forma pessoal, ou ainda através do e-mail: enfermagemdoc-
torsaude@gmail.com.

Salvador, 10 de janeiro de 2025.

Jose Leôncio dos Santos Neto.
Presidente


